

Siglo tratado de paz entre los dos reyes por una parte, y el
XVII. rey Augusto que renunció á la Corona de Polonia, y
reconoció á Estanislao por dueño de ella. El czar se vió
precisado á evacuar la Polonia en 1708; pero vencido
el sueco en junio de 1709, no hallándose Estanislao se-
guro en la Polonia, adonde volvieron los moscovitas, se
vió precisado á retirarse á Suecia, y despues á Turquía.
No habiendo Carlos XII. podido restablecer los nego-
cios, se retiró Estanislao al ducado de Dos-Puentes, y
despues á Weissemburgo en la Alsacia. Vivió este prin-
cipe en la obscuridad, hasta que en 1725 casó á su
hija con Luis XV. rey de Francia; y despues que mu-
rió Augusto volvió á la Polonia con la esperanza de rey-
nar nuevamente. Tuvo un partido que lo proclamó, pe-
ro su competidor el elector de Saxonía, sostenido por
Carlos VI. y la emperatriz de la Rusia, obtuvo la su-
perioridad. Estanislao tuvo que retirarse á Dantzik pa-
ra sostener su eleccion; pero el gran número que le ha-
bia seguido se rindió bien presto al partido contrario,
aunque era menor, y Dantzik fué tomada. Estanislao
huyó disfrazándose, despues de haber visto que el ge-
neral moscovita habia puesto precio á su cabeza. Por
la paz firmada en 1736 entre el emperador y el rey de
Francia, se estipuló que Estanislao abdicaría la Coro-
na de Polonia, conservando el título y honores de rey,
y gozando hasta su muerte el ducado de Lorena y Bar,
y una pension del rey de Francia. Estanislao sucedió en
la Lorena á unos príncipes, que aun llora; pero luego
que llegó el rey de Polonia hallaron sus nuevos súbd-
tos que los igualaba, y aun excedia en bondad, y en-
tonces disfrutó Estanislao de los placeres que ambicio-
naba tanto tiempo habia. Hizo útiles establecimientos,
adornó á las ciudades de Nancy y Lunessville, fundó
colegios, y construyó hospitales. Disfrutaba sus bene-
ficios toda la Lorena, quando un accidente imprevisto
apresuró su muerte; prendióse fuego á su bata, y las
quemaduras fueron causa de que le entrasen unas calen-
turas que le llevaron á la otra vida el 23 de febrero de
1766. Su muerte fué un luto público, y las lágrimas de
sus súbditos son el mejor elógio que se puede hacer de
este príncipe.

Federico Augusto II., rey de Polonia, é hijo de Fe-

Siglo derico Augusto I., nació en 1696, y subió al trono en Siglo
1734. Los últimos años de su reynado fueron muy des- XVIII.
graciados. En 1756 se apoderó el rey de Prusia de la
Saxonía, y la conservó hasta que se hizo la paz de
Hubersburgo en 15 de febrero de 1763. Federico Au-
gusto murió el 5 del octubre siguiente á la edad de se-
senta y ocho años.

Estanislao Augusto II., rey de Polonia, y duque de
Lithuania, nació en 17 de enero de 1732, fué electo
en 7 de septiembre de 1764, y coronado el 25 de no-
viembre del mismo año.

La Suecia nos presenta en este siglo todas las vici-
situdes de que es capaz un estado. Carlos XII., hijo de
Carlos XI., nació en 27 de junio de 1682. Comenzó co-
mo Alexandro, pues á la edad de siete años ya sabia ma-
nejar un caballo. Habiendo muerto su padre en 1697,
dexó á su hijo en la edad de quince años gran número
de vasallos pobres, pero guerreros, y las rentas bien
administradas, por lo que, temiendo que la juventud de
Carlos XII. le hiciese ser demasiado pródigo, retardó en
su testamento su mayoría hasta la edad de diez y ocho
años. Tan impaciente estaba Carlos por gozar de su
poder, que quando le fueron á coronar quitó la Corona
de las manos al arzobispo de Upsal, y la puso él mismo
sobre sus sienes con un ayre de grandeza, que pasmó á
los espectadores. Federico IV., rey de Dinamarca, Au-
gusto rey de Polonia, y Pedro czar de Moscovia se
unieron contra él; pero Carlos, que apenas tenia diez
y ocho años, los atacó sucesivamente, se dirigió á Di-
namarca, sitió á Copenhague, forzó á los daneses en
sus líneas, é hizo decir á Federico, su rey, que si no
hacía justicia al duque de Holstein, su cuñado, contra
quien habia hecho algunas hostilidades, se preparase
para ver á Copenhague destruida, y á su reyno arrui-
nado á sangre y fuego. Estas amenazas produxeron el
tratado de Travendall, por el qual, no queriendo Carlos
nada para sí, y contentándose con humillar á su ene-
migo, obtuvo para su aliado todo quanto quiso. Esta
guerra se concluyó en ménos de seis semanas en 1700,
y se dirigió á Narva, que estaba sitiada por 100,000 ru-
sos, á quien atacó con 9,000 hombres, forzándolos en
sus propias líneas. Murieron y se ahogaron hasta 30,000,

Siglo XVIII. pidieron quartel otros 20,000, y los demas huyeron: unós y otros quedaron prisioneros. Cárlos permitió á la mitad de los rusos que se volviesen desarmados, y á la otra mitad que pasasen el rio con sus armas, y solo se quedó con los generales, á quienes hizo dar sus espadas y dinero. En esta batalla perdió Cárlos mil doscientos soldados, y tuvo ochocientos heridos. Despues de haberse vengado del czar, procuró el vencedor vengarse de Augusto á la primavera próxima. Pasó el Duna, derrotó al mariscal Stenau que le disputaba el paso, forzó á los saxones, y les ganó una victoria. Pasa á Curlandia, de allí á Lithuania, y se junta con el cardenal primado de Polonia para quitar el trono á aquel soberano. Dueño de Varsovia, gana la batalla de Clissau á pesar del mucho valor de los enemigos. Derrota de nuevo á los saxones, á cuya frente estaba Stenau, sitia á Thorn, y en 1705 hace elegir por rey de Polonia á Estanislao Leczinski. Salió de Saxonia en 1707 con 30,000 hombres, los moscovitas abandonaron á Grodno, y él los derrotó, pasó el Boristhenes, y campó sobre el Dezena. Despues de haber adquirido algunas ventajas, se avanzó hácia Moscow por los desiertos de Ukrania; pero la fortuna le abandonó en Pultova en 8 de julio de 1709. Le derrotó el czar, le hirieron en una pierna, y todo su ejército quedó destruido ó prisionero. Reducido á refugiarse entre los turcos, volvió á pasar el Boristhenes, ganó á Ocza-kow, y se retiró á Bender. Recibió el gran sultan á Cárlos XII., como merecia un guerrero, cuyo nombre habia llenado el universo, y le dió una escolta de quatrocientos turcos. El desigño de Cárlos era empeñar á la Puerta contra el czar, y no lo habiendo conseguido ni por sus amenazas, ni con sus tramas, se declaró totalmente contra su desgracia, y burló al gran señor á tiempo que casi era su prisionero. Deseaba mucho la Puerta otomana libertarse de semejante huésped, y quisieron obligarle á marchar. Se retiró á su quinta de Bender, y el 11 de febrero de 1713 se defendió allí con quarenta criados contra un ejército, y solo se entregó quando la casa ya estaba devorada por las llamas. De Bender le llevaron á Andrinópolis, y despues á Demotica: esta retirada no le agradaba mucho, y así determinó no salir de su lecho mientras permaneciese allí. Se mantuvo en él diez meses,

Siglo XVIII. fingiendo hallarse enfermo. Aumentábanse mas y mas sus desgracias, y sus enemigos aprovechándose de su ausencia, no solo le quitaron sus conquistas, mas tambien las de sus predecesores. Partió en fin de Demotica, atravesó en posta con solo dos compañeros los estados hereditarios del emperador, la Franconia y el Mecklembourg, y llegó á Stralsund el 22 de noviembre de 1714. Viéndose allí sitiado, pasó á Suecia reducido al estado mas lastimoso; pero sus desgracias no le habian aun corregido su ardor por los combates. Atacó la Noruega con un ejército de 20000 hombres, acompañado del príncipe heredero de Hesse, que acababa de casar con su hermana la princesa Ulrica; emprendió el sitio de Fredericzhall en el mes de diciembre de 1718. Una bala perdida le dió allí en la cabeza quando estaba visitando las obras de los ingenieros á la luz de las estrellas, y le privó de la vida el 12 de diciembre hácia las nueve de la noche, quando solo tenia treinta y siete años de edad. Ni la fortuna ni la naturaleza le fueron tan contrarias como él mismo. Lo posible era nada para él, y así queria hacer todo lo que parecia imposible. El título de Don Quixote del Norte que le dieron, no es muy decente, pero le caracteriza. Tuvo con exceso todas las virtudes de un héroe, las que en este caso son tan peligrosas como los mismos vicios, que les son opuestos. Fué sumamente inflexible, tan liberal que ya era pródigo, mas tenaz que valeroso, y tan severo que ya tocaba en crueldad; de modo, que en sus últimos dias fué mas tirano que rey, y durante su vida mas soldado que héroe.

Federico, príncipe de Hesse Cassel, casó el 4 de abril de 1715 con Ulrica Eleonor, hermana de Cárlos XII., rey de Suecia. Esta princesa despues de la funesta muerte de su hermano heredó su Corona el 3 de febrero de 1719, y el año siguiente abdicó en favor de Federico, que fué electo rey de Suecia en 4 de abril de 1720. Hizo la guerra á los rusos, quienes batieron sus tropas en varios reencuentros, y murió en 1751, á los setenta y cinco años de edad.

Adolfo, Federico II. de Holstein Gottorp, rey de Suecia, nació en 14 de mayo de 1610, y fué coronado en 5 de abril de 1751, despues de la muerte de Federico su padre. Antes era obispo de Lubeck. Su reynado fué

Siglo XVIII. para la Suecia una época de felicidad. Comenzó este príncipe por reformar las leyes á exemplo del rey de Prusia, con cuya hermana habia casado en 1744. Tan amigo de los talentos como de la justicia, los protegió y fomentó. Hizo florecer el comercio, y quando murió el 12 de 1771 le lloraron sus súbditos como á padre. En 1755 hizo erigir en Torneo en la Bothnia occidental una pirámide, con el fin de que sirviese de monumento á las operaciones que habian hecho varios académicos franceses para determinar la figura de la tierra. El mismo año fundó una academia de inscripciones y bellas letras. El año siguiente se señaló con un funesto acaecimiento. Algunos ánimos inquietos y turbulentos formaron el proyecto de restablecer el poder arbitrario que la generosa Ulrica hermana de Carlos XII. habia abdicado; pero se descubrió la conjuración, y varios de sus miembros fallecieron en el suplicio. Gustavo su hijo y sucesor de acuerdo con los estados restableció en 1772 la autoridad real, restringiendo la de los senadores, hasta reducirla á sus justos límites; y solo se sirvió de este aumento de poder para hacer quanto bien le fué posible.

Gustavo III. de Holstein nació en 24 de enero de 1746, fué aclamado en 13 de febrero de 1771, y coronado en 29 de mayo de 1772.

En la Rusia parece que vemos una nacion casi ignorada, que sale de las selvas á hacer uno de los primeros papeles en el teatro de la Europa.

Pedro Alexiowitz I., llamado el Grande, hijo de Alexo Michaelowitz, czar de Moscovia, subió al trono despues de la muerte de su hermano mayor Teodoro ó Fedoro, con perjuicio de Iwan su hermano, cuya salud era tan débil como su cerebro. Los strelizes, milicia semejante á los genizaros de los turcos, incitados por la princesa Sofia, que esperaba tener mas autoridad baxo Iwan su hermano, se sublevaron en favor de éste, y para apagar la guerra civil se dispuso que los dos hermanos reynasen á un tiempo. Bien presto manifestó el czar Pedro la inclinacion que tenia á los ejercicios militares para restablecer la disciplina en las tropas rusas: quiso dar á un mismo tiempo la leccion y el exemplo, y así entró de tambor en la compañía de le Fort, quien le ayudó mucho á civilizar sus estados. Llevó algun tiempo la ca-

xa, y no quiso que le ascendiesen hasta que lo hubo merecido. Al paso que velaba sobre el estado militar, lo hacia tambien sobre las rentas, y al mismo tiempo pensó en tener una plaza que defendiese sus estados de los turcos. Se apoderó de Azoff en 1696, y defendió esta fortaleza de los insultos de los tártaros. Desde entónces meditaba Pedro hacer un viage por diferentes partes de la Europa para instruirse en las leyes, en las costumbres y en las artes. El año de 1697 despues de haber recorrido la Alemania, pasó á Holanda, y fué á Amsterdam, y despues á Saardam, aldea, á dos leguas de aquella ciudad, muy famosa por sus astilleros y almacenes. Disfranzándose el czar se introduxo entre los trabajadores, tomó sus instrucciones, y trabajó, creyendo todos que era un hombre que deseaba aprender el oficio. Era uno de los primeros que acudian al trabajo, y él mismo hizo un bauprés que se demostraba en dos piezas, y lo puso en una barca que habia comprado, con la qual pasó á Amsterdam. Tambien hizo una cama y un baño de madera, y se hizo matricular entre los calafates de la compañía de la India, con el nombre de *Baas Petter*, esto es, el *Maestro Pedro*, y así le llamaban sus compañeros. Un hombre de Saardam, que se hallaba en Moscovia, escribió á su padre descubriéndole el secreto del czar; y habiéndolo sabido sus compañeros, quisieron mudar de trato; pero les persuadió el monarca á que continuasen dándole el mismo nombre. El czar, siempre aplicado á su trabajo, llegó á ser uno de los mejores artesanos y pilotos. Estudió tambien algo de geometría, y algunos otros ramos de matemática. En 1698 salió Pedro de Holanda para pasar á Inglaterra. Le habian preparado un magnífico alojamiento; pero él quiso estar cerca del astillero del rey. Allí vivió como en Saardam, y se instruyó en todo, sin olvidar nada de lo que habia aprendido. Pedro halló en Inglaterra ingenieros capaces de dirigir el canal que se hacia en Rusia, para que sirviese de comunicacion entre el Don y el Wolga. En fin marchó para Viena, desde donde pensaba pasar á Italia; pero tuvo noticia de que se habia suscitado una sedicion, y así renunció al viage. Esta la habia movido la princesa Sofia; el czar la aquietó á fuerza de suplicios; y él mismo degolló á muchos reos. La mayor parte de los strelizes fueron diezmados,

Siglo XVIII. ó enviados á Siberia, el czar instituyó en 1699 la orden de san Andres para introducir la emulacion entre su nobleza. Seducido por las solicitudes de Augusto rey de Polonia, por las esperanzas que le daba la juventud de Carlos XII., declaró la guerra á este último en 1700. Los principios no fueron muy felices: Pedro en 1709 ganó cerca de Pultova una victoria completa. Gran parte del ejército sueco quedó prisionero de guerra, y se vió á Carlos XII. tener que refugiarse á Turquía, y quedar en Bender. Aprovechándose Pedro de la desgracia y ausencia del rey de Suecia, acabó de conquistar la Livonia, la Ingria, y parte de la Finlandia y Pomerania sueca. Sin embargo, los turcos ménos excitados por Carlos XII. que por su propio interés, rompieron la tregua que habian hecho con el czar, que tuvo la desgracia de dexarse cercar en 1711 en las riberas del Pruth. En medio de la general consternacion del ejército la czarina Catalina, que le habia querido seguir, se atrevió á entablar una negociacion con el visir Baltagi Mahomet, haciéndole ventajosas proposiciones de paz, y dexándose él reducir concluyó la obra la prudencia del czar. En memoria de este suceso quiso que la czarina fundase la orden de santa Catalina, de que ella sería el gefe, y en la qual no entrarían mas que mugeres. Habiendo los sucesos producido la tranquilidad de sus estados, se dispuso para volver á viajar. Se detuvo algun tiempo en Copenhague en 1715, y allí se ocupó en visitar los colegios y academias, y en exáminar las costas de Dinamarca y Suecia. De allí pasó á Hamburgo, á Hannover y á Wolfembutel siempre observando; despues fué á Holanda, en donde se presentó como quien era, y de allí fué á Francia en 1717: en París tuvo muy buena acogida. Quando fué á ver la casa de la moneda, en donde acuñaron á su presencia varias medallas reales, acuñaron una que dexaron caer dando lugar á que la levantase el mismo czar: en ella vió por un lado su busto muy perfecto con esta inscripcion: Pedro el Grande, y al reverso una fama con la siguiente: *Vires acquirit eundo*: alegoría tan justa como fisonjera para un príncipe, que viajando aumentaba realmente su mérito. Á su vuelta á Rusia habiéndole irritado algun tanto su hijo Alexo, le hizo fulminar causa, y los jueces le sentenciaron á muerte; pero murió al otro

dia de la sentencia de una apoplexia, y este acaecimiento dió mucho que hablar. En 1721 hizo la paz con la Suecia, cediéndole Carlos XII. la Livonia, la Estonia, la Ingria, y la mitad de la Carelia y de Wibourg, y entonces le dieron los rusos los nombres de Grande, de Padre de la patria, y de Emperador. Lo restante de su vida fué una série de sus grandes proyectos. Habiendo conquistado sus ejércitos casi toda la costa occidental del mar Caspio en 1722 y 23, hizo sacar su plano, y se conoció en fin su verdadera forma muy diferente de la que comunmente se le daba. Sin embargo conocia Pedro que su salud cada vez iba á ménos: ya habia mucho tiempo que se sentia atacado de una retencion de orina que le causaba dolores muy vehementes, y de que murió en 1725 á la edad de cincuenta y tres años. Se cree, y se ha escrito que en su testamento dexó por heredera de sus estados á su esposa Catalina; pero jamas se ha hallado el testamento, y así se cree que no lo hizo. La emperatriz reynante Catalina II. ha colocado en Petersburgo á costa de inmensas sumas una estatua colosal de Pedro el Grande.

Catalina Alexiowna sucedió á Pedro el Grande, y murió el 27 de mayo de 1727, á la edad de treinta y ocho años.

Pedro II., emperador de Rusia, hijo de Alexo Petrovitz, á quien el czar Pedro el Grande quitó la corona y la vida, sucedió á la emperatriz Catalina en 1727, cuya soberana le habia declarado el año antecedente gran duque de Rusia. El acaecimiento mas grande de su reinado fué la desgracia del famoso Menzikoff, primer ministro, que fué desterrado á la Siberia. Murió este emperador de viruelas á los quince años de edad, y estando aún soltero.

Ana Ywanowa, hija de Juan emperador de Rusia, y hermano del czar Pedro I., y esposa del duque de Curlandia, sucedió al czar Pedro II. en 1730. Mantuvo las tropas de tierra y mar sobre un pie respetable; favoreció el comercio de sus súbditos, hizo solicitar sucesivamente su amistad del emperador, los polacos, los turcos, los persas y los chinos, sin mezclarse en sus querellas, á excepcion de la guerra que tuvo con el gran señor desde 1737. hasta 1740. Murió el 28 de octubre

Siglo XVIII. del mismo año, á los quarenta y siete de su edad, dexando la Corona á Iwan, su sobrino en segundo grado.

Iwan ó Juan VI. fué declarado czar despues de la muerte de su tia segunda Ana Iwanowa en 29 de octubre de 1740. Ernesto, duque de Biren, favorito de Ana, debia reynar durante la menor edad de este jóven príncipe, que solo tenia tres meses; pero poco despues le quitaron la regencia, y se le dió este cargo á Ana de Mecklemburgo, duquesa de Brunswick Bevern, madre del niño emperador. El 6 de diciembre de 1741 destronaron á Iwan, y le encerraron en la fortaleza de Schlasselbourg, como á un príncipe débil de cuerpo y de entendimiento. Habiendo muerto en 1742 la princesa Isabel Petrowna, hija de Pedro el Grande, que fué declarada emperatriz, habiendo sido depuesto seis meses despues su sobrino Pedro III., subió al trono la princesa Catalina de Anhalt Zerbit su esposa, y en el Reynado de esta princesa fué asesinado por su guardia el infeliz Iwan el 16 de julio de 1744. El motivo que alegó el asesino fué la opinion que tuvo de que algunos rebeldes querian sacar á este príncipe de la cárcel, y ponerlo á su frente para sublevarse.

Isabel Petrowna, emperatriz de Rusia, era hija del czar Pedro I.; nació en 29 de diciembre de 1710, y subió al trono en 7 de diciembre de 1741 por una revolucion que hizo baxar del trono al czar Iwan VI., á quien se juzgó incapaz. Esta princesa se mezcló en las últimas guerras de la Francia, y siempre se manifestó muy amiga de sus aliados. Murió en 5 de enero de 1762, á la edad de cincuenta y un años, y su memoria es muy grata á los rusos.

Pedro III., hijo de Ana Petrowna, primogénita de Pedro el Grande, nació en 1728. Fué declarado gran duque de Rusia en 18 de noviembre de 1742, y por la emperatriz Isabel su tia despues de haber abrazado la religion griega. Despues de la muerte de esta emperatriz fué proclamado en 5 de enero de 1762, ó el 25 de diciembre de 1761, segun el antiguo estilo; pero no disfrutó mucho del trono. Quiso imitar en muchas cosas al rey de Prusia; pero lo hizo con demasiada precipitacion. Pedro fué destronado el 6 de julio de 1762. La emperatriz su muger fué reconocida baxo el nombre Catalina II.,

Siglo XVIII. y el príncipe murió siete dias despues. Se dice que la causa de su muerte fué una hemorrágia, cuya enfermedad padecia. Mas inclinado á la religion protestante que á la griega, quiso hacer alguna alteracion en la de los rusos, lo que comunicó al arzobispo de Novogrod; y esta imprudencia contribuyó mucho para enagenarse los corazones de la nacion. Pedro III. experimentó la verdad de esta famosa máxima: *Vae victis.*

Catalina Alexiowna II., czarina de Moscovia, y emperatriz de las Rusias, viuda del czar Pedro III., nació en 2 de mayo de 1726, fué aclamada y coronada en 13 de octubre de 1762, y reyna gloriosamente.

En Dinamarca Federico IV., hijo de Christiano V., subió al trono de su padre en 1699. Se unió con el czar Pedro y el rey de Polonia contra Carlos XII., quien le obligó á firmar la paz. Por lo que respecta al rey de Suecia, despues de una guerra poco ventajosa, le reduxo el czar á retirarse á Turquía, y Federico procuró resarcir sus pérdidas quitándole varias plazas. Murió en 1730 á los cincuenta y nueve años de edad.

Christiano VI., hijo de Federico IV., fué coronado en 1731, habiendo reynado pacíficamente, y confiado el ducado de Slesvic al duque de Holstein, murió en 1746 en Christiamburgo.

Federico V., nieto del antecedente, subió al trono en 1746, y le ocupó hasta 1766, y al morir dixo al rey actual Christiano VII., que iba á tomar las riendas del gobierno: "Hijo, me sirve de mucho consuelo en este último instante el no haber jamas ofendido á nadie, y no tener en las manos ni una sola gota de sangre." Palabras que se desearia dixesen todos los soberanos quando dexan el cetro.

Christiano VII., hijo de Federico V. y de Juliana Maria de Brunswick Wolfembutel Luneburgo, rey de dinamarca, nació en 29 de enero de 1749, y fué proclamado en 1766.

La Inglaterra, en cuyas manos parece que está la paz y la guerra de la Europa, tuvo parte en todas las guerras de este siglo.

Guillermo III. de Nassau, príncipe de Orange, rey de Inglaterra, nació en la Haya el 14 de noviembre de 1650. Fué electo stathuder de Holanda en 1672. Tuvo parte en

Siglo XVIII. todas las guerras anteriores al año de 1700. Á principios de 1702 debia ponerse al frente de sus tropas; pero le atajó la muerte, pues de resultas de una caída que dió de su caballo, le entró calentura, y espiró el 16 de marzo del mismo año, á los cincuenta y dos de edad.

Ana, hija de Jacobo II., rey de la Gran Bretaña, y de Ana de Hyde, su primera muger, nació el 6 de febrero de 1664, y aunque sus padres eran católicos, fué protestante. Casó con Jorge de Dinamarca, y despues de la muerte del rey Guillermo, esposo de María, su hermana mayor, la llamaron los ingleses al trono el 14 de mayo de 1702, y Ana les manifestó su reconocimiento. Socorrió al emperador Leopoldo y á Carlos de Austria contra la Francia. El duque de Malboroug, su favorito, y general, honró su reinado con sus victorias en la guerra de sucesion de España. Fué una de las primeras que entraron en la negociacion para la paz, y la de Utrecht le fué tan gloriosa como útil á su nacion. Murió Ana el 12 de agosto de 1714 de edad de cincuenta y un años, despues de haber asegurado á la casa de Hannover la sucesion del reyno de Inglaterra.

Jorge Luis de Brunswick, primero de este nombre, duque y elector de Hannover, era hijo de Ernesto Augusto de Brunswick y de la princesa Sofia, nieta de Jacobo I.; nació el 8 de mayo de 1660. Mandó con buen éxito los exércitos imperiales en 1708 y 1709. El mismo dia que murió la reyna Ana fué proclamado por la faccion de los Whigs. Su primer cuidado fué establecer una comision para exáminar con el mayor rigor la administracion del conde de Oxford y del célebre vizconde de Bolymbrock. Roberto Walpole, nombrado para hacer el mas severo exámen de los papeles de los dos ministros, los leyó con la pasion de un Whigs, que siempre habia sido opuesto á la paz, y con aquellos ojos de envidia de un hombre que esperaba suceder á los que iba á juzgar. Por otra parte, sus cabalas en los comunes para tergiversar la paz, le habian hecho encerrar en la torre de Lóndres. Bolymbrock previó lo que iba á suceder, y así se ausentó de la Inglaterra. Oxford fué preso; pero pareciendo su conducta irreprehensible, le puso el rey en libertad despues de haberle hecho sufrir el suplicio de un largo proceso, y de un encierro. El

Siglo XVIII. nacimiento de Jorge estaba muy distante de su trono, y los ingleses no creian que era su legítimo soberano. Grato á los Whigs, se hizo aborrecer de los Toris, que por las mudanzas hechas en la administracion se creian privados de todo el favor. Por otra parte, los espíritus sin pasion no podian disimular la injusticia hecha á la casa de Estuardo, y estas disposiciones ocasionaron una guerra que duró hasta 1717, despues que se derramó sobre el cadahalso la sangre de algunos ilustres rebeldes. No obstante, prosperaron los ingleses durante el reinado de Jorge I. En 1726 armó tres esquadras, de las cuales la primera pasó á la América, é impidió el arribo de la flota española: la segunda cruzó las costas de España, y observó los movimientos de los españoles: y la tercera se dirigió al mar Báltico, en donde impidió que los moscovitas executasen sus proyectos. Murió Jorge I. en Os-nabrugo el 22 de julio de 1727, á los sesenta y siete años de edad, de resultas de una apoplejía, yendo de Inglaterra á Hannover.

Jorge Augusto, segundo duque de Brunswick, hijo de Jorge I., nació en 1683. Sucedió á su padre en 1727. Jorge, su padre, con quien estuvo mucho tiempo indispuerto, jamas tuvo parte en el gobierno, y el hijo pareció mas digno de la corona que su padre. Fué un político hábil, supo gobernar un pueblo que casi no sabe obedecer, é hizo de él todo lo que quiso. Las armas de Inglaterra prosperaron en la guerra de 1741, la que Jorge II. sostuvo con gloria; de modo, que su poder se aumentó en la de 1756, que no tuvo el gusto de ver concluida, pues murió el 25 de octubre de 1760 á la edad de setenta y siete años.

Jorge Guillermo, tercer rey de Inglaterra por duque de Hannover, principe elector del S. R. I., nació en 4 de junio de 1738, y fué exáltado al trono en 1760. Concluyó gloriosamente la guerra que habia dexado pendiente su antecesor, y reyna felizmente, aunque con el pesar de ver separadas de la metrópoli sus colonias de América baxo su reinado.

En Francia Luis XIV., á quien la gloria de su reinado adquirió el sobrenombre de Grande, nació en san German de Laye el 5 de septiembre de 1638, fué hijo de Luis XIII, y de Ana de Austria. Ya habia mucho tiempo

Siglo XVIII. que suspiraban las naciones por la sucesion de España. Murió Carlos II. en 1700, y como no tenia hijos, dexó la corona á Felipe de Francia, duque de Anjou, quien tomó posesion con el nombre de Felipe V. Se unieron casi todas las potencias de Europa contra la España y la Francia. Al principio solo pensaron en desmembrar la España; pero despues quisieron deponer á Felipe. Comenzóse la guerra en Italia; y queriendo el emperador dar este trono al Archiduque Carlos, envió al príncipe Eugenio con un ejército considerable, y se apoderó de todo el país entre el Adiga y el Adda. Al principio fué la guerra un conjunto de sucesos prósperos y adversos; pero en 1704 se mudó la faz de la Europa. La España fué invadida por Portugal, que estaba unido con los ingleses y los holandeses. La Alemania se vió libre de los Franceses, y los aliados mandados por Eugenio, y Malbrouck y el príncipe de Bade derrotaron en Höchstet el dia 13 de agosto al ejército francés mandado por Tallar y Marchin, y por esta batalla perdieron ademas de la gente cien leguas de terreno. El año de 1705 fué más glorioso á la Francia, y funesto á la España. El de 1706 aún lo fué mas. El príncipe Eugenio venció al duque de Orleans delante de Turín, que por esta batalla quedó libre, y de resultas de ella perdió la España todo lo que tenia en Italia. Los franceses en 1707 hicieron tributario todo el país entre el Mein y el Nekre. Las armadas francesas vencieron á las enemigas. La fortuna no favoreció á los franceses en 1708 ni en Alemania ni en Italia. Los imperiales se apoderaron de Nápoles y Mantua, y los ingleses de Puerto Mahon. El cruel invierno de 1709 acabó de desesperar á la Francia. Malbrouck tomó á Turnai, y este general marchó con el príncipe Eugenio para embestir á Mons. El mariscal de Villars perdió una batalla en las cercanías de Malplaquet. El rey envió en 1710 al mariscal de Uxédes y al cardenal de Polignac para solicitar la paz. Querían que quitase el trono al rey Felipe, á lo que respondió el rey, que mas queria hacer la guerra á sus enemigos, que á sus hijos, por lo qual ésta se continuó. La negociación de la paz se comenzó en 1711; y en fin, se hizo una suspension de armas entre las dos coronas el 24 de agosto de 1711, y en Utrecht se comenzó á tratar de paz. Despues de haber sufrido el rey varios infortu-

nios, como la muerte de su hijo único &c.; despues, digo, Siglo XVIII. de varios desastres; el mariscal de Villars forzó á los enemigos en Denain el 24 de julio de 1712, y salvó la Francia. En esta campaña adquirió el rey muchas ventajas, é imposibilitó al enemigo de continuar la guerra, acelerando la conclusion de la paz general, la que firmaron en Utrecht la España y la Francia con la Inglaterra, la Saboya, Portugal, la Prusia y la Holanda el 11 de abril de 1713, y con el emperador en Rastadt el 11 de marzo de 1714. Por estos diferentes tratados reconoció Luis XIV. por rey de Prusia al elector de Brandeburgo, devolvió á la Holanda los Países Bajos católicos, prometió demoler las fortalezas de Dunkerque, y las fronteras de Alemania quedaron como estaban despues de la paz de Ryswick. Los últimos años de Luis XIV. hubieran sido felices si el Jesuita Tellier no le hubiese dominado. Su muerte fué la de un verdadero héroe christiano. Su grandeza de ánimo fué tanta, que llegó á declarar públicamente sus defectos, y espiró el 1 de septiembre de 1715 á los setenta y siete años de edad, y setenta y tres de reynado. La revolucion general que se hizo en Francia durante su reynado en las artes, en los entendimientos y en las costumbres influyó en toda la Europa, pues se extendió á la Inglaterra, llevó el gusto á la Alemania, las ciencias á la Rusia, y reanimó á la Italia, ya muy decaida; de modo, que todos estos pueblos le deben el reconocimiento y la admiracion.

Felipe de Orleans, sobrino de Luis XIV., regenté del reyno durante la menor edad de Luis XV., nació el 2 de agosto de 1674. Desde su juventud manifestó un talento superior y universal, y le ocuparon sucesivamente las artes y la guerra. Quando murió Luis XIV., le privó de la regencia; pero el parlamento anuló el testamento del rey, y se la confirió á Felipe. Murió el 2 de diciembre de 1723, á los cincuenta años de edad, de resultas de una apoplejía.

Luis XV. era el tercer hijo del duque de Borgona, que fué despues delfin, y nieto de Luis XIV., y de María Adelaida de Saboya, nació en Versailles el 15 de febrero de 1710, y tuvo primeramente el título de duque de Anjou. Habiendo muerto su ilustre padre, fué declarado delfin el 8 de marzo de 1712, y sucedió á Luis XIV.,